
19. Land-Tag von
Schleswig-Holstein

In Leichter Sprache

Impressum Die Landes-Regierung

„Regierung“ nennt man die Politiker, 
die ein Land leiten.

In Schleswig-Holstein sind sie von den Parteien:
• die CDU
• die Grünen
• der FDP

In einer Regierung gibt es mehrere Personen.

Zum Beispiel gibt es den Chef von der 
Regierung.

Man nennt ihn: Minister-Präsident.

In Schleswig-Holstein ist das: Daniel Günther.

Er ist von der CDU.

Die anderen Mitglieder von der Regierung 
nennt man: Minister.
In Schleswig-Holstein gibt es 7 davon.

Jeder ist der Chef 
von einem bestimmten Bereich.

Es gibt zum Beispiel Minister für:
• Land-Wirtschaft und Umwelt
• Schule und Bildung
• Polizei
• Verkehr

Natürlich kümmern sich die Minister nicht 
allein um ihren Bereich.
Sie haben viele Mit-Arbeiter.

Zum Sitzungs-Präsidium gehören 3 Leute:
• Der Land-Tags-Präsident.

Das ist Klaus Schlie.
Er ist von der CDU.

• 2 Schreiber.

Die Aufgabe vom Sitzungs-Präsidium ist:
Die Treffen vom Land-Tag leiten.

Das macht der Land-Tags-Präsident so:
Er sagt:
• Wer im Land-Tag sprechen darf.
• Wie lange jemand sprechen darf.
•  Wann die Politiker über ein Gesetz abstimmen.
•  Wann jemand sich nicht an die Regeln 

für das Treffen gehalten hat.

Die Schreiber machen Folgendes:
• Aufschreiben, wenn ein Politiker eine Rede 

halten will.
•  Aufschreiben, wer im Land-Tag eine Rede 

gehalten hat.

Der Ältesten-Rat ist eine Gruppe.
In der sind die Politiker, 
die genau wissen:
So wollen wir im Land-Tag zusammen-arbeiten.

Die Aufgabe vom Ältesten-Rat ist:
Schauen, dass die Treffen 
vom Land-Tag klappen.

Wenn es Streit gibt, 
dann kann der Ältesten-Rat sagen:
Das Treffen muss kurz aufhören.

10 Leute sind im Ältesten-Rat:
1.  Der Chef vom Land-Tag. 

Er heißt auch: Land-Tags-Präsident.
2.  Die drei Stellvertreter 

vom Land-Tags-Präsidenten.
3.  Die Chefs von den fünf Fraktionen und 

der Wählergruppe SSW aus dem Land-Tag.

Das Sitzungs-Präsidium Der Ältesten-Rat
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Interessantes aus  
dem Land-Tag

Alter

Die Politiker vom Land-Tag haben sich 
im Juni 2017 zum ersten Mal getroffen.
Da war der jüngste Politiker 26 Jahre alt.
Der älteste Politiker war 65 Jahre alt.

Frauen

Im Land-Tag von Schleswig-Holstein 
sind insgesamt 73 Politiker.
22 davon sind Frauen.

Berufe

Acht von den Politikern waren vorher Lehrer.
Sechs von ihnen waren vorher Land-Wirt.
Hier sind noch andere Beispiele:
•	 Gast-Wirt
•	 Ärztin
•	 Kranken-Schwester
•	 �Kriminal-Beamte, also Leute,  

die Verbrecher jagen.

Der Plenar-Saal
im Landes-Haus

Im Landes-Haus in Kiel gibt es einen großen 
Raum. 
Er heißt: Plenar-Saal.
Dort treffen sich alle Politiker vom Land-Tag.

Das machen sie ungefähr 30-mal im Jahr.

Jeder Politiker hat einen festen Sitz-Platz.
Politiker, die zu einer Partei gehören, sitzen 
zusammen.

Im Plenar-Saal sprechen die Politiker dann  
über wichtige Themen.
Manche Abgeordnete halten Reden.
Darin sagen sie ihre Meinung zu bestimmten 
Themen.

Hier sieht man eine Zeichnung vom Plenar-Saal.
An manchen Stellen stehen Zahlen.
Neben dem Bild stehen diese Zahlen noch 
einmal. 
Dort kann man nachlesen:
•	 Wer an dieser Stelle im Plenar-Saal sitzt.
•	 Oder was es an dieser Stelle gibt.

1. Sitzungs-Präsidium:

Dort sitzen die Leute,  
die die Treffen vom Land-Tag leiten.  
Zum Sitzungs-Präsidium gehören 3 Leute: 
Der Land-Tags-Präsident und  
2 Schreiber.

2. SPD-Fraktion:

Auf diesen Plätzen sitzen alle Politiker  
von der SPD im Land-Tag.
Es sind 21.

3. Fraktion von den Grünen:
 
Auf diesen Plätzen sitzen alle Politiker  
von den Grünen im Land-Tag. 
Es sind 10.

4. Mitglieder vom SSW:
 
Auf diesen Plätzen sitzen alle Politiker  
vom SSW im Land-Tag. 
Es sind 3.

5. FDP-Fraktion: 
 
Auf diesen Plätzen sitzen alle Politiker  
von der FDP im Land-Tag. 
Es sind 9.

6. CDU-Fraktion:
 
Auf diesen Plätzen sitzen alle Politiker  
von der CDU im Land-Tag. 
Es sind 25.

7.  AfD-Fraktion:
 
Auf diesen Plätzen sitzen alle Politiker  
von der AfD im Land-Tag. 
Es sind 5.

8. Landes-Regierung:
 
In der Regierung sind die Politiker, 
die das Bundes-Land Schleswig-Holstein leiten. 
Dazu gehören: der Minister-Präsident  
und die Minister.

9. Rede-Pult:
 
Wenn ein Politiker im Plenar-Saal etwas sagen will,
dann muss er ans Rede-Pult gehen.

10. �Umriss vom Bundes-Land: 
 
Im Plenar-Saal ist hinter dem Rede-Pult  
eine Art Karte zu sehen.  
Sie zeigt: Den Umriss vom Bundes-Land  
Schleswig-Holstein.


